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配合大環境 發展香港優勢
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憑着香港身處大灣區的地
利，若能夠配合大環境去
發展香港優勢，既可以發
揮自己的強項，還能配合
國家發展需求，可說是相得

益彰。筆者認為，在芸芸眾多
方向中，「數字灣區」建設值得深入
探討。
現在世界各地都視建設數字經濟

為大勢所趨。過去十年數字經濟亦成
為內地經濟發展中增長速度最快的領
域，數字經濟規模從11萬億元大幅增
長到超過45萬億元。去年廣東省的
「十四五」規劃文件中也提及要推動
「數字灣區」的建設，建立粵港澳三
地跨境大數據中心，香港大有可為。
數字經濟以互聯網和大數據為基

礎，把傳統經濟活動、產品和服務轉
向數碼化。企業既可通過新技術來把
營運自動化，提高生產力，也可通過

互聯網探索新市場和接觸新客戶，繼
而藉着新科技，改進產品和服務，提
高企業的競爭力，在成本降低的大前
提下，更精準的為顧客提供優質的產
品和服務。
國家非常注重對數字經濟的建

設。筆者認為，內地在數字經濟方面
走勢凌厲，正逐步趕上美國的領先地
位。無論是大數據、雲計算、人工智
能等新一代訊息技術都跟製造業加速
融合，若香港能把握好此機遇，配合
國家共同發展，定能事半功倍。
粵港澳大灣區在數字經濟領域上

享有優勢，這從大數據、人工智能、
流動支付、區塊鏈以至數字貨幣應用
等方面都能看到。只要善用數字經濟
和大灣區人流、物流、資訊流、技術
流、資金流的優勢，要把粵港澳大灣
區打造成世界一流的灣區這目標指日
可待。
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政府大力推動STEM教育，學校對學生的
跨學科學習尤其重視，近年人工智能（AI）普
及，東華三院李潤田紀念中學鼓勵學生參加
人工智能Edge級方程式賽車比賽，提升學生
對AI的學習興趣，有學生去年參加比賽鎩羽
而歸，今年捲土重來，目標是為參賽的自動
駕駛汽車提供更準確的資訊，改善編碼

（coding），達至更快更準完成賽道。
一連三日的「校際人工智能Edge-級方

程式賽車比賽2022」於本周五舉行，有23間
學校共81隊參加，比賽分初級組的Jetbot及
高級組的JetRacer。
李潤田紀念中學在初級組和高級組分別

派出兩隊參加，參加JetRacer中五生何俊毅
和李焯烽均有參賽經驗，他們兩人均表示，
為令AI在學習時更準確，避開障礙物，他們
在拍照時貴精不貴多，務求每一張照片精
準，增加相片的資訊性。
學生願意參加不同的STEM比賽，與學校

由簡單切入STEM教育有關。STEM統籌蔣念
鐘老師稱，學校的STEM LAB去年啟用，同
時在初中設校本STEM課程，主要教簡單的概
念，以體驗為主，學生有很多機會DIY和討
論，過程中學生能享受STEM的樂趣，和增加
對STEM的興趣。■參加AI方程式的李潤田紀念中學學生。

李潤田學生改善賽車編碼
再戰校際AI方程式

近期在多場國際體育賽事中，
接連發生播錯國歌及顯示錯誤國歌
歌名等事件，特區政府日前要求
Google將國歌於搜尋結果置頂，惟
被Google 以所謂「無法控制演算
法」為由拒絕。行政長官李家超昨
在行政會議前見記者時強調，國歌
涉及很莊重的事，無論任何國家的
國歌，除了代表其法律地位，有法
律管制外，還代表了國家與民族的
尊嚴和感情，是大是大非的事情，
亦是一個道德問題，相信任何一個
負責任的機構必須認真處理。
多場國際體育賽事接連發生播

錯國歌及顯示錯誤國歌歌名等事
件，均被指與Google提供的錯誤訊
息有關。保安局局長鄧炳強前日曾
指，Google以無法控制演算法為由
拒絕特區政府要求，但當歐盟法院
裁定Google要刪除不正確搜尋結果
卻願意配合，批評做法持雙重標
準，強調會用一切方法更正情況。
李家超昨再回應事件，指特區政府
早前要求Google作出一些行動，包
括將香港的國歌，即中國國歌置
頂，技術上是完全可以做到，因為
付錢買廣告都可以將搜尋次序改
動，Google亦有方法移除一些不正
確的資料，包括遵守歐洲法庭提及
如有個人資料不正確，他們都會將
之移除。如特區政府看到有一些違
反法例的，例如兒童色情刊物，亦
有移除方法。

李
家
超
指
國
歌
置
頂G

oogle

可
做
到

■上月在韓國參與亞洲七人欖球賽事播錯國
歌。 資料圖片

昨日會議上，港鐵代表指，在事故後已
按緩衝器供應商建議的方式檢查，確

認目前行駛中列車同類裝置運作安全，並
強調重視安全，指單是去年就花費100億元
於資產管理和設備維修，而公司會再檢視
相關工作。
選舉委員會界別議員陳紹雄質疑，港鐵

「頭痛醫頭、腳痛醫腳」，每次發生事故只
檢查部分零件，「幾次事故令人懷疑，錢花
了、票價加了，但重大事故不斷發生，港鐵
是否需要追究原廠的責任？」民建聯議員李
世榮亦質疑港鐵檢查不力，「是否港鐵無法
學習如何維修、監察、保養緩衝器？如果不
行，是否可以有其他選擇？」
港鐵車務總監李家潤指，緩衝器是獨特

技術的裝置，需要原廠做維修保養，再安裝
到列車上應用，而涉事緩衝器上次檢查至今
4年，仍未到下一次大維修，但發生事故，
港鐵一定要原廠專家來港與港鐵的專業團隊

去查看成因，如有需要一定會更新指引。
「如果工作過程中或方方面面看到有

任何需要供應商負責任，我們都會按合約
跟進。」他表示，港鐵已提交初步調查報
告，又強調會全力繼續調查，防止同類事
故發生。
「實政圓桌」議員田北辰多次追問機

電署，港鐵是否每9年才將涉事緩衝器寄回
原廠大修。機電工程署副署長潘國英其後
確認，按指引，出事的緩衝器每9年檢查一
次，期間無要求港鐵要自行檢查，「根據
一些文件見到，係9年（一檢）。」

議員批荒謬 促改三年一檢

田北辰指，港鐵列車行走班次肯定冠
絕全球，而如此重要的緩衝器僅每9年驗一

次，令人感覺荒謬，「（我）要求政府規
定港鐵要說服製造商，縮短至每3年檢查一
次，同時要拆開連接器檢查，其他配件都
是可以3年一次檢查。」他又認為，除縮短
維修間隔年期外，在日常檢查維修中應採
用如影像人工智能的新技術，不能純靠人
手「目視」檢查。
有議員則關注到港鐵維修人手流失及

薪酬待遇欠佳，又批評港鐵不重視安全，
要求事故與港鐵高層人工花紅、票價機制
掛鈎。運輸及物流局副秘書長黃珮玟回應
稱，雖然多次事故給外界印象認為港鐵不
重視乘客安全，但強調「並非事實」。港
鐵則回應指，正檢討票價調整機制，又持
續改善員工福利及調整薪金，吸引新人加
入，以增加港鐵人手改善服務質素。

港鐵4年前送原廠查驗 研追究供應商責任

車卡緩衝器鬆脫 九年一檢捱批
港鐵將軍澳線本月初有列車車

卡緩衝器鬆脫，列車被剎停，逾千
乘客要落路軌步行返回月台。港鐵
代表昨在立法會鐵路事宜小組委員
會特別會議上指，有關緩衝器設計
獨特，須送回原廠維修檢查，又正
研究是否就今次意外追究供應商的
責任。機電署透露，該緩衝器每9年
檢查一次，對上一次檢查是4年前的
2018 年。有議員質疑港鐵檢查不
力，而每9年才檢查一次的安排不合
理，應縮短至3年一次。

■列車當日停駛後，大批乘客跟隨港鐵工作
人員經路軌步行離開。 資料圖片

■當日列車第6至第7卡之間的接駁位移
位。 資料圖片


